

El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'26 Pesetas al mes
Fuera de la capital 1'00 » trimestre
mar. 1'25

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Merced, 18, pri.
Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

UN ERROR DE "LA ULTIMA HORA,"

Al dar cuenta dicho diario, en su edición del lunes último, de las manifestaciones hechas por los varios oradores que usaron de la palabra en la asamblea magna del Ayuntamiento, decía que el señor Ordinas era socialista, lo cual es inexacto pues que no pertenece ni ha pertenecido nunca al partido de tal nombre.

Por tanto, y conviniéndonos mucho que dicho error no germine, veríamos con agrado que el diario de la noche reproduciera nuestra aclaración.

de trabajadores manuales é intelectuales, socializando todos los medios de producción y de cambio é impidiendo al hombre que explote á su semejante.

Esos vocales asociados, que recibieron inspiración y mandato de los grandes capitalistas de Vizcaya para defender los sacrosantos intereses de la propiedad, de la industria y del comercio á costa de los intereses ya por demás sacrificados de los trabajadores y de las clases medias de Bilbao, han hecho en pro de la causa socialista mucho más que nosotros en nuestros mítins y en nuestra Prensa. Por este lado debemos estarles agradecidos, aunque en el orden material nos haya temporalmente perjudicado. Porque ó no tiene sentido de la realidad el pueblo, ó ante la conducta parcialísima y apasionada de esos mandatarios de la opinión burguesa se aprestará á la defensa de sus intereses, llevando al Ayuntamiento y á la Diputación provincial y al Parlamento representación socialista, ya que nuestro Partido es el único que está capacitado para abatir el despotismo de los plutócratas y defender á la clase trabajadora y á todos los ciudadanos injustamente atropellados en sus derechos.

No se ha visto aquí nunca—en este Bilbao donde la lucha de clases ofrece á la continua cosas estapendias—nada tan inusitado como lo que acaban de hacer, aleccionados por los capitalistas, la Junta Municipal de Asociados y los concejales de las minorías carlista, bizkaitarra y parte de la republicana. Había confeccionado el Ayuntamiento un presupuesto que si no favorecía mucho á las clases pobre y media, pues esto no se logrará hasta tanto que la representación socialista esté en mayoría en el Concejo, si las beneficiaba algo, ya mediante la supresión de impuestos sobre ciertos artículos de consumo, ya dotando con alguna esplendidez servicios como el de beneficencia, ya fijando cantidades para que los obreros municipales disfrutaran el descanso legal del domingo y la jornada máxima de ocho horas y para que los enfermitos pobres de las escuelas municipales pudieran continuar sus excursiones veraniegas. Pero vinieron los susodichos delegados de los capitalistas y armados de guadaña fueron segando sin compasión, en silencio é imperturbables ante los gritos de protesta de los representantes del pueblo, todas las partidas que beneficiaban al pueblo, creando, en cambio, nuevos impuestos y restableciendo otros para favorecer á sus representados los industriales, los comerciantes y los propietarios.

Ya han terminado su labor los vándalos del capitalismo. A fe que cumplieron á maravilla las instrucciones recibidas en el Centro Industrial. Nada de razonamientos, nada de explicaciones; cada vez que cualquier concejal carlista ó bizkaitarra usaba brevísimamente de la palabra para pedir la supresión, la disminución ó el aumento de tal partida del presupuesto, un sí ó un no seco, unánime, de las ovejas asociadas

decidían en el sentido indicado por los pastores.

Claramente se ha notado, en esta conjura de las fuerzas vivas el hondo rencor, el incontento, despecho generado en sus almas ruinas por las recientes demostraciones de sana opinión de un pueblo oprimido que se rebela contra sus tiranos. Sigán por ese camino, y serán excelentes colaboradores de la obra socialista. Poniendo al descubierto el antagonismo de sus intereses con los intereses del pueblo, exacerbarán más y más la lucha de clases é impulsarán á sus naturales enemigos á agruparse, por necesidad y por justicia, en torno de la bandera del Partido Socialista.

Curar con... plegarias?

Sobre una blanca y lujosa camita agitábase con marcadas muestras de angustia un niño de pocos años.

Su pecho exhalaba un ronquido sordo y sus manecitas crispadas las llevaba nerviosamente, con frecuencia, á su garganta, como si ansiara arrancar de ella las afiladas garras de un monstruo.

¡Qué terrible agonía para aquel inocente, que con toda la impotencia de un débil mortal, luchaba con la muerte.

La autora de sus días, transida de dolor, desesperada, imploraba misericordia ante un crucifijo y varias amigas de la casa arrodilladas, pedían entre un sinnúmero de promesas la conjuración de los males que pesaban sobre aquella familia, un sacerdote con el Lisopo, rociaba las habitaciones bendiciéndolas para que el demonio apartara de ellas su maléfica influencia.

En estos supremos instantes se habra una puerta y aparece Leandro, el hijo mayor de la casa: joven de ideas extraviadas, enemigo de las antiguas costumbres de la familia y ¡horror! no iba á misa ni se confesaba; y que un día, en la misa, sostuvo una disputa, en la cual llamó á su padre instrumento inconsciente de un círculo de simoniacos, etc., etc., lo cual le valió el destierro á una lejana estancia que poseían en el Saladillo, de donde, á la sazón había sido llamado con urgencia y llegaba en aquel triste momento. Aturdido, sin saludar á nadie, se dirige hacia la cama del enfermito y le observa; luego se acerca á su madre, la besa en la frente y sale precipitadamente exclamando:

— ¡Barbaros, quieren curar la difteria con plegarias!

A los pocos momentos aparece de nuevo acompañado de un joven médico, conocido también por sus ideas endiabladas, el cual saludó á los presentes, que, embebidos en sus oraciones, casi no le contestaron.

El galeno examina al enfermo y exclama: — ¿Por qué no han llamado más pronto á un médico?

DINERO PARA LAS VÍCTIMAS DE RUSIA!

Pesetas

Suma anterior	29'80
J. Bauzá	0'20
M. Penálva	0'20
L. Bisbal	0'15
Pons	0'20
Suma	30'55

Suscripción á favor de las familias de los obreros muertos en Bilbao con ocasión de la última huelga, y de los que sufren prisión por dicha causa.

Pesetas

Suma anterior	28'30
Penálva	0'25
J. Bauzá	0'20
Soler	0'20
Suma	29'95

LUCHA DE CLASES

Lo ocurrido en el Ayuntamiento de Bilbao al discutir éste, en unión de la Junta Municipal de Asociados, sus presupuestos para 1907, es una demostración clarísima, irrefutable, innegable, de la existencia de la lucha de clases. Con ese ejemplo á la vista, todos hemos quedado convertidos de que es cierto que la sociedad actual tiene por elemento el antagonismo de dos clases en lucha: la clase capitalista (burguesía), que domina en todas las manifestaciones de la vida social, y la clase trabajadora (proletariado), que es por aquélla dominada. Ese antagonismo de intereses es irreductible: sólo desaparecerá cuando se haya cumplido la aspiración del Socialismo, esto es, cuando las dos clases, la dominante, y la dominada se hayan convertido en una sola

El sacerdote contestó:

—¿De qué vale la ciencia del hombre pecador, sin el auxilio de la voluntad divina?

La urgencia de un remedio inmediato ahogó la ira en el médico y no contestó.

Luego, sacando del bolsillo un pomito y un estuche extrajo de éste una jeringuilla Pravaz, la cual llenó del líquido contenido en el pomo enseguida tomó un brazo del niño é inyectó en él aquella substancia.

El silencio y la ansiedad que reinaban en aquel recinto, eran interrumpidos por el ronquido del enfermito.

Poco á poco su respiración fué haciéndose menos difícil y más suave el ronquido. De pronto hace un supremo esfuerzo y expelle de su pecho las falsas membranas que le ahogaban.

—¡Se ha salvado!—exclama el médico, recibiendo entre sus manos las de Leandro, que le felicita por aquel triunfo de la ciencia.

Mientras estos dos jóvenes, representantes en aquella estancia de la moderna ciencia y de las modernas ideas, se felicitaban, las beatas y el cura allí presentes, antonaban un voto de gracias á Dios por el milagro que acababa de efectuar por intermedio de San Antonio.

Leandro, volviéndose hacia ellos, y con tono altanero, les increpó.

—Ese es nuestro triunfo, el triunfo de la ciencia sobre el altar. El suero que contiene esta botella, producto de la perseverancia y del trabajo, vale más, es infinitamente superior á todos vuestros chirimbolos de sacerstia y á vuestras pantominas sagradas...

Entre el recocijo de las beatas y los gruñidos del cura, alzó su voz el médico y dijo:

—Señores, la maldad de unos y la ignorancia de otros, estaban llevando á cabo un crimen; no se cura con plegarias á un enfermo: se cura con cosas materiales; esta jeringuilla es superior á vuestros dogmas, á vuestros ritos, á vuestras plegarias desde el principio del mundo, porque todas juntas equivalen á una estúpida y prolongada majadería...

Vuestra conciencia... señor cura...

Juan Domenech.

Atribuir á la voluntad de los hombres el origen del malestar que padece el régimen presente, vale tanto como suponer que el antropófago lo es por determinación individual y no por virtud de un estado social de incultura, ó que el soldado mata por perversidad de sentimiento, sin comprender que es resultado fatal del hecho bárbaro de la guerra.—Ricardo Oyuelos.

SOLUCIONADO EL CONFLICTO

La Junta de Reformas Sociales, se reunió el Miércoles pasado á las 7 de la noche, presidida por el Sr. Gobernador, con el objeto de dar solución al conflicto pendiente entre patronos y obreros panaderos, referente al descanso dominical.

Después de discutirse largamente los diversos puntos que ofrecían dificultad para venir á un arreglo armónico entre ambas partes, se acordó por unanimidad lo siguiente: Mantener firme el acuerdo de la Junta de que los patronos panaderos han de dar las 24 horas del descanso dominical á sus operarios; que los que tengan dos tandas y descansen cada una de ellas las 24 horas seguidas, podrán comenzar el trabajo desde media noche á 7 de la mañana según convenga y que los que no estén en estas condiciones y por la índole del trabajo quieran alterar las horas del descanso deberán hacerlo con la Sociedad Obrera legalmente constituida, según pre-

viene el artículo 15 del Reglamento para la aplicación de la ley del descanso. Al efecto se publicará un bando dando á conocer dicha resolución á los Patronos Panaderos á los que se vigilará y castigará con fuertes multas á todos los que infrinjan dicha disposición legal.

Por tanto, como que lo que pedían los obreros era el cumplimiento de la ley y el acuerdo antes dicho garantiza el citado cumplimiento, estos han desistido de ir á la huelga.

Lo que importa á los obreros panaderos es que todos se mantengan unidos para contrarrestar cualquier intento patronal de menoscabarles su derecho.

COMO SE LUCHA

Cuando se detienen á examinar su situación muchos obreros, lamentanse del malestar que les rodea; pero son pocos los que se detienen á examinar las causas de su aflictiva situación.

Llorar como impotentes seres, chillar fuerte amenazando comer á todo el mundo á cruzarse de brazos dejando el mundo correr, francamente, no son los mejores medios para prosperar. No son ni siquiera intentos para mejorar de situación.

Aunque aparentemente aparezca así respecto de algunos individuos, nadie está conforme con su suerte. El que más y el que menos en su fuero interno protesta de las causas que le condenan á eterno sufrir.

No todos conocen la causa, cierto de su miseria; pero son muchos los que conocen algunos de los medios. Lo que ocurre es que hay una cobardía general para con frialdad exponerse á las consecuencias de una franca lucha.

Obreros que riñen con compañeros suyos, llegan á excitarse si no se les da pronto la razón y se juegan la vida por cosas insignificantes. Son muchos los que por unos céntimos andan á puñaladas y á tiros con compañeros de trabajo, bien influidos por el alcohol ó bien á consecuencia de una riña fuerte. En esos momentos, la causa de la lucha no es la que ha de llevar un aumento de jornal á casa, ni disminuir la extenuante jornada de trabajo, ni cortar los vuelos á las demasías de un mal patrono; pero el obrero indignado se juega á la vida y muchos quedan orgullosos de salir vencedores y se pavonean de su hazaña.

Esto es tristísimo. Reflexionen bien los obreros y no darán tan gran contingente á la estadística criminal. Puede uno ser valiente; pero no debe serlo en la taberna, en el taller ó en la calle luchando contra un compañero de trabajo ó un desgraciado como él. La valentía ha de demostrarse, no cuando uno está caliente, sino cuando el ánimo está sereno; y entonces la valentía se dará á conocer no luchando contra otros obreros, sino luchando por el pan de los hijos, por el propio bienestar.

Compadecemos á esos infelices que aguantan impávidos los insultos del maestro del taller ó del patrono y, descargan fuertes golpes para desahogar su mal humor sobre su pobre esposa, la madre de sus hijos, porque esos no son hombres, no pueden ser soldados de la causa santa de los trabajadores conscientes. Esos son instrumentos que el explotador aprovecha en beneficio propio.

Si pudiéramos ver en forma gráfica, al alcance de nuestra escasa mentalidad las energías que gastamos cuestionando unos obreros con otros ó con nuestras mujeres, y las que son suficientes para abatir el poderío de los patronos que nos oprimen y nos explotan, nos avergozaríamos de seguir siendo verdaderos esclavos por nuestra culpa.

Figurémonos un obrero que tiene enferma á su esposa, á quien quiere cariñosamente, y que le dicen curaría con tales y cuales medicamentos que cuestan á sus ojos un dineral que no puede reunir de pronto. Figuraos que ese obrero malgasta en pequeñas fracciones cantidades de dinero en cosas que no le son de utilidad, y que sin darse cuenta de ello otro compañero que le quiere y le sigue, va separando durante uno ó dos meses iguales cantidades que al cabo de determinado tiempo le enseña y le dice que es igual á lo malgastado por el que creía no poder curar á su esposa. ¿Qué sorpresa no sería la del obrero derrochador al enterarse de que con los céntimos por él malbaratados sin fruto no podía tener la cantidad suficiente para adquirir el elixir que devolviera la salud á su compañera, la madre de sus hijos?

Cosa parecida está ocurriendo con los obreros que no se organizan, que no se cuidan de ir al Centro Obrero. A falta de lecturas que les ilustren y les enteren de lo que hacen los obreros en otras partes para mejorar su situación, buscan distracciones en las tabernas, dedican sus ojos á murmurar de los compañeros, dejan que tranquilamente les explote el patrono, y sin darse cuenta de ello gastan energías en luchas estériles con compañeros suyos, dejan el dinero en la taberna y en el juego, y mientras tanto se prolonga la enfermedad que aqueja á la clase obrera, seguimos los obreros creando riquezas que otros usufructúan y nuestra vida es lenta agonía que nos hace aborrecible el vivir. Sumáramos esos dineros desperdiciados y esas energías malgastadas en cuestiones que surgen de nuestro escaso discurrir ó de los vapores alcohólicos, y veríamos que sobran para tener á raya á la clase explotadora y acumular en las Cajas de resistencia capital para atender á las necesidades de la lucha por el pan.

Dejémonos pues de esa apatía por la asociación. Entremos resueltamente en la organización obrera, luchemos como obreros conscientes, y al propio tiempo que no poblaremos tanto las cárceles, presidios ni hospitales, ni enriqueceremos á taberneros ni á capitalistas con los céntimos robados á las necesidades del hogar ó con el trabajo más propio de brutos que de hombres, acrecerá nuestra fuerza moral, se elevará nuestra intelectualidad, amaremos más la vida y entraremos en el concierto de un vivir más alegre y civilizador que el presente.

Y es que entonces, en vez de mezquinas ideas movidas á impulso de los que nos explotan, seremos hombres atentos al cumplimiento de nuestras obligaciones como padres y como obreros al trabajar por el bien de toda la humanidad.

(De La Aurora Social).

EL INDIVIDUALISMO Y EL COMUNISMO

—No me hables de comunismo.

—¿Estás por las comunidades religiosas?

—Estoy.

—En pleno comunismo viven. Comen á una mesa, duermen bajo un techo, oran juntos, están sujetos á una regla. No pueden los franciscanos decir suyo ni el hábito que visten.

—Se apartaron del mundo.

—¿Y los soldados? Están distribuidos en cuarteles, comen de un rancho, obedecen á una voz, á una ordenanza. Juntos pelean y juntos van á la muerte.

—Es un comunismo pasajero.

—Te supongo de los que tienen por base de la sociedad la familia. Común es para hijos y cónyuges el hogar, común la vida, comunes las rentas, comunes los gastos.

—En cambio, los pueblos tienden al individualismo.

—Te engañas. Común es para todos los fieles la Iglesia. Común para todos los vecinos la calle, la plaza, la fuente, el egido. Comunes para todos los ciudadanos el museo y la biblioteca; común la enseñanza. Común es cada día más el trabajo. Cada vez más común, merced al establecimiento de grandes empresas y á la creación del taller y la fábrica. Comunes son, finalmente, los innumerables servicios que nos prestan el Estado, los Ayuntamientos, las Diputaciones de provincia. Se puso en venta no hace cuarenta años los bienes comunes de los Municipios, y se suspira por que se los restablezca. Dejo á un lado las tendencias comunistas de los jornaleros.

—¿Eres entonces comunista?

—Tan comunista como individualista. El comunismo y el individualismo son igualmente necesarios para la vida y el desarrollo de nuestro linaje. Sin el comunismo se disolverían las sociedades; sin el individualismo perdería el hombre su personalidad, fuente de todo progreso. En el orden político y el económico son el individualismo y el comunismo lo que en el orden moral el egoísmo y el altruismo, lo que en el orden físico las fuerzas centrífuga y centrípeta. El sistema que los sintetice será el más perfecto.

F. Pi Y Margall.

EXTRANJERO

Alemania

El primer intento realizado por el flamante *bloc* capitalista (*Kartellpartei*) para derrotar á la Democracia Socialista, acaba de sufrir un gran fracaso.

En las elecciones celebradas el día 22 del mes último en Döbeln Roszwein (Sajonia), nuestro compañero Pinkan ha obtenido 12.274 votos (mayoría absoluta), contra 8.320 otorgados al profesor Hasse, candidato del *bloc* antisocialista y antiradical y presidente de la Liga Pangermanista.

El candidato radical, profesor Beck, obtuvo 3 509 sufragios.

El día 23 del mismo mes, se verificaron otras dos elecciones parciales: una en Stadt-Blumenthal (XVIII circunscripción de Hannover), y otra en el reaccionario distrito de Hadarsteben-Souderburg.

En este último punto nuestro candidato obtuvo, á pesar de luchar en condiciones en extremo desfavorables, 60 votos más que en las elecciones anteriores.

En Stadt-Blumenthal, después de una lucha empeñadísima, ha habido empate entre el candidato socialista y el nacionalista. He aquí el resultado: Ebert (socialista), 6.211 votos; Reese (nacionalista), 6.594; Klaveman (partido agrario), 3.425; Otto (radical), 3.198; von Meding (güelfo), 1.624. Desde 1900 ocupa el segundo lugar en la elección el candidato socialista. La lucha es siempre encarnizada, especialmente entre nacionalistas y socialistas, pues éstos tienen el empeño decidido de conquistar el puesto á los primeros. Esta vez ambos partidarios han ganado votos á costa de los candidatos radical y güelfo, siendo 128 los que los nacionalistas ganan, contra 247 ganados por los socialistas.

En el segundo turno de escrutinio van á luchar solos Ebert (socialista) y Reese (nacionalista), creyéndose que será elegido este último, pues si bien en el primer turno se presentó un candidato radical, es casi seguro que sus votos irán al candidato nacionalista, conforme sucedió ya en las elecciones generales de 1903.

El *Verwärts* se muestra satisfecho del resul-

tado obtenido por el compañero Ebert, quien luchó con gran denuedo durante todo el periodo electoral, organizando la elección y hablando en más de veinte mitins en compañía de Molkenbühr, Fischer, Singer y otros diputados del Partido.

Como se ve en los anteriores resultados, la Democracia Socialista Alemana, lejos de perder terreno, conforme anuncian continuamente sus enemigos de dentro y de fuera del país, no se cansa de registrar victorias.

LETRAS QUE NO MUEREN

Los dos mendigos

Uno se llama César, el otro se llama Pedro, aquél acecha, éste reza; los dos están emboscados en la hondouada de un camino, con la escopeta en una mano y la bandera en la otra; vacían los sacos de dinero, se reparten sus rapiñas, reinan ambos y hacen pagar las esmeraldas que adornan las tiaras á los pobres que no tienen para comprarse zapatos. Los dogmas y las leyes son espesísimos bosques en los que multitud de antiguos derechos divinos confunden sus ramales y los que mendigan en esos sitios tienen superior licencia. No se escapa de ellos ninguno de los que transitan; es indispensable pagar, voluntariamente ó á la fuerza, para pasar por el bosque sagrado. Los pueblos, en los que la salvaje ignorancia produce grandes estragos, tienen aún en la frente el sudor de la antigua esclavitud. En vano rogó por ellos Jesucristo al pie de la cruz! Los trabajadores siguen siendo parias, los que todo lo sufren en el mundo.

No les falta ninguna llaga; ni las enfermedades de las que no pueden curar, ni muchos niños que mantener y aquellos infelices van á arrodillarse todavía á los pies de ese hambriento que se llama altar y de ese miserable que se llama trono.

Victor Hugo.

RÁPIDA

Como obreros convencidos de lo que somos, de lo que representamos y bajo el prisma de nuestros ideales, hemos contemplado algunas veces, muchas, el maleante y temible edificio, situado quizás sobre un sangriento circo de la barbarie humana y que hasta mañana servirá de presidio para los hombres sellados por la ley y la sociedad... ora como autores de un hecho ó como seres locos, víctimas de nuestro modo de ser, de pensar, de sentir y de administrar...

Como lógica consecuencia de todo esto, nada de extraño tiene que no desaparezca aun de entre nosotros el producto de la «locura» del robo ó del asesinato, mientras permanezca oculto en las sombras del «misterio» el verdadero y causante criminal.

En otra parte, sobre las ruinas de un castillo ó sobre el campo, sin duda, que sirve de «tumba inmortal» á valerosos hombres que derramaron su sangre por la patria, va á levantarse otro de igual calaña, atrado y «sin fronteras», que contrasta notablemente con el patriotismo de los patrioteros.

¡Qué sarcasmo para el hermoso emblema de la patria!

¡Oh, patria! ¡Oh, Alferéz...! ríete de los «vivos.»

J. Zaragoza.

UN TRIUNFO

Lo han obtenido los obreros panaderos de Oviedo. Apenas dieron señales de vida estos trabajadores, acudiendo á rosbutece las filas de la Sociedad de un oficio, hasta hoy desmembrada, pues se contaban casi con los dedos los afiliados que en la actualidad tenía, lograron positivas ventajas sobre sus explotadores.

Por acuerdo tácito entre patronos y obreros, venían éstos disfrutando de los beneficios que la ley del descanso dominical les concede. Pero hace cuatro semanas, al patrono don Menendo Gómez, le dió por hacer bollería los lunes, obligando á algunos de sus obreros á trabajar en las primeras horas de la mañana dicho día, exceptuando, por tanto, de las ventajas de la expresada ley á estos últimos.

Denunciado el hecho á la Junta local de Reformas sociales, convocó ésta á dicho patrono, que negó fuera cierta tal denuncia, en vista de lo cual se nombró una Comisión de la Junta local, compuesta de dos patronos y dos obreros, con el objeto de inquirir lo que hubiera de verdad en el asunto.

Y no sólo se probó que toda la razón estaba de parte de los obreros, es decir, que la denuncia era cierta, sino que, además de no suplir en otro día de la semana el descanso que ilegalmente les arrebataba, á uno le abonaba seis días, y á los otros seis y medio.

Enterado del resultado que dió la investigación de la Comisión, el citado patrono Sr. Gómez, hizo que las cosas volvieran á su estado anterior, ó lo que es lo mismo, que todos los obreros de su establecimiento disfrutasen por igual del descanso. Pero, y aquí se presentó de nuevo la cuestión, reclutó mujeres para seguir haciendo la bollería los lunes, por lo que, como es natural, los demás patronos protestaron, estableciendo el siguiente dilema: ó en todas las tahonas rigen las mismas condiciones de trabajo, y por tanto se cumple la ley por igual, ó nos creemos revelados de todo compromiso y obligación, haciendo cada cual lo que mejor le plazca.

Los obreros panaderos, en vista del rumbo que las cosas parecían tomar, se reunieron el lunes de la semana última, acordando, después de razonada discusión, enviar á los patronos las siguientes bases:

- 1.ª Que siguiera rigiendo el descanso en domingo en la misma forma que hasta ahora;
- 2.ª Que se paguen siete días de jornal por semana á todos los obreros, y
- 3.ª Que para el mejor cumplimiento de la primera base no se realizará ninguna labor en la tahonas desde la terminación de la jornada del domingo por la mañana hasta la del lunes por la tarde, á excepción de la limpieza, reparación de útiles del trabajo, conservación de levaduras y otras estrictamente perentorias.

Dichas bases han sido aceptadas por los patronos, incluso por el causante de este nuevo conflicto obrero.

Ahora sólo nos resta aconsejar á los obreros panaderos que no se duerman sobre los floridos laureles de la victoria. Les bastó un momento de energía y de plena conciencia de sus derechos é intereses para obtener respeto en aquello que la ley les concede. Calculen lo que podrán lograr, lo mismo en este orden de cosas que en otros mil aspectos de la vida, el día que cuenten con una organización nutrida y disciplinada. Conserve el entusiasmo y la energía que estos días han demostrado, y si en una semana han conquistado un triunfo y visto aumentar el número de socios de quince á sesenta y cinco, antes de poco tiempo la Sociedad de panaderos de Oviedo podrá co-

dearse con las de otros oficios que son orgullo de la organización societaria.

Aprendán los obreros Panaderos de Palma.

El pueblo obrero no debe hacer caso de farsantes, aunque éstos se denominen republicanos, socialistas ó anarquistas. Los farsantes no tienen ideas y sólo se proponen vivir engañando á los cándidos ó buscando entre ellos fama para que la burguesía los cotice á buen precio.

HAZ BIEN...

Muchas veces oigo quejarse de desengaños á los que dedican gran parte de sus afanes á la propaganda de las ideas de regeneración social. Tropicizan á cada paso con la ignorancia, con la mala fe, con la ingratitud, con la dificultad de convencer á la mayoría. Se desesperan de obtener escasos resultados tras largos y enormes esfuerzos. Algunos se desalientan y abandonan la lucha... Yo también he tenido desalientos y he sido herido por todos esos tropiezos. Pero mi experiencia propia y la Historia—que es la experiencia de los demás—me han enseñado que todo ello es muy humano, que siempre ha ocurrido así, que todos los reformadores han luchado con los mismos inconvenientes y que sin embargo, la Humanidad ha realizado grandes progresos. Cuando he comprendido eso, he empezado á tener paciencia, á esperar y á no parecerme pequeña ninguna ventaja, ningún triunfo, ninguna conquista, por inferiores que á primera vista resultasen, comparados con la energía gastada en conseguirlos.

He aprendido que los grandes hechos sociales se forman así, lentamente, paso á paso, y que nada hay despreciable en el continuo caminar de las ideas. Me he convencido de que lo fundamental en la propaganda es el acto de fe que realizamos todos los días, creyendo que aquello que predicamos, no obstante ser hoy rechazado por muchos, será en lo futuro el credo de la mayoría, el credo de la Humanidad toda, y que esa fe en el porvenir de nuestras ideas, se va comunicando á los demás y es lo que constituye la fuerza de las doctrinas y de los partidos.

Eso, en cuanto á las impacencias y á los desalientos, por la poca eficacia presente de la propaganda. En cuanto á los desengaños que proporcionala la ingratitud de aquellos mismos á quienes queremos salvar, digo que no sólo no deben extrañarnos, sino que es preciso contar con ellos como cosa inevitable, segura. Quien tenga tanto amor propio y tan escaso amor al ideal que el choque con la ingratitud—hija, muchas veces, de la ignorancia, no de la maldad—, pueda hacerlo retroceder ó renegar de lo hecho, ese que no se haga portestandarte de ninguna reforma. Hay que hacer el bien *a pesar* de los ingratos, sabiendo que existen y resignándonos á que nuestros afanes sean olvidados y menospreciados por los mismos que los aprovechan. El desquite de los que obran así consiste en ver que, si su nombre se borrará de la memoria de los otros, su obra triunfa, y los que le pagaron con desprecios ó rebeldías personales, viven de los frutos que da la semilla que ellos sembraron.

R. Alfamira

EXÁMENES

El Centro Instructivo Obrero Escuela de la Federación de Sociedades Obreras. El domingo

próximo día 16 del actual á las 6 de la noche, se celebrarán los exámenes que anualmente celebra esa entidad, al efecto sea invitado á todos los Socios protectores, y entidades que contribuyen á su fomento y desarrollo.

La Federación invita á todos sus asociados para que asistan á tan importante acto, como también se invita á las familias de los alumnos, al mencionado acto.

P. A. de la Federación.—El Secretario, A. Bra-sales.

Movimiento Social

INTERIOR

MADRID.—El sábado penúltimo explicó en el Centro Obrero el Sr. Marva, jefe de la Sección 2.^a del Instituto de Reformas Sociales, una conferencia acerca de los accidentes del trabajo.

Después de mostrar su interés en este asunto tanto por humanidad como por el cargo que desempeña en el Instituto, manifestó que los accidentes del trabajo causaban mas víctimas que las guerras.

En España, país pequeño y donde la industria alcanza poco vuelo, se calcula en 40.000 el número de aquellos. En los países de mayor población y de mucha industria la cifra es más considerable.

En otros países este asunto se toma con gran interés por los obreros, pero aquí no pasa igual, debiendo los trabajadores españoles preocuparse de él, porque la aspiración de todos debe ser no que se les indemnice en caso de accidente, sino evitar que éstos ocurran.

Afirmó que con un poco de previsión podrían evitarse mas del 50 por 100 de los accidentes que hoy ocurren, y después de indicar que las industrias que dan más contingente son la de construcción, la metalúrgica y la de la madera, expuso por medio del aparato de proyecciones diferentes clases de andamios, señalando sus circunstancias de seguridad ó inseguridad, y buen número de máquinas para trabajar la madera, unas sin aparatos para evitar accidentes y otras con ellos.

Prometió, por tener que ocuparse de muchas industrias, dar otras conferencias en el Centro y ocuparse del mismo asunto el pasado domingo en el Atepeo, y terminó su labor encareciendo de nuevo á los oyentes que se preocupen de asunto tan importante.

El auditorio que siguió con gran atención el trabajo interesante y útil del señor Marva, le aplaudió calurosamente al ponerle fin.

BILBAO.—Organizadas por la Federación de Sociedades Obreras y por la Juventud Socialista se han celebrado dos conferencias, explicada una por el compañero Juan Pérez y otra por el compañero J. Urra.

A las dos acudió numerosa concurrencia, que salió satisfecha de lo expuesto por ambos compañeros.

VIGO.—En el local de la Federación de Trabajadores ha explicado una conferencia el susodicho compañero, demostrando que para los oprimidos lleguen un día á ser libres necesitase que los medios de producción y de cambio se socialicen.

VILLAGARGIA.—También en este punto, ha dado una conferencia el mismo compañero, ayudándole en su labor propagandista otros camaradas.

La concurrencia quedó altamente satisfecha de las ideas expuestas por los oradores, recono-

ciendo que, en efecto, los desheredados deban contar principalmente con sus esfuerzos para remediar los males que padecen.

¡Socialistas! Una de vuestras principales preocupaciones debe ser el que se lea la Prensa del Partido. Este no puede ser consciente ni numeroso si sus individuos no conocen las ideas que el mismo sustenta y no se enteran bien de su marcha.

Correspondencia Administrativa

Sevilla.—F. P. D.—Recibida una peseta por conducto de «El Socialista», pagado hasta 31 Diciembre de 1906.

Manacor.—A. S.—Recibidas cinco pesetas pagado hasta 24 de Noviembre de 1906.

Felanig.—S. de A. «La Protectora».—Recibida una peseta pagado hasta 30 Noviembre de 1906.

Sitjes.—J. D.—Recibidas dos pesetas por conducto de «El Socialista», pagado hasta 31 Diciembre de 1906.

Capdepera.—G. M.—Recibidas tres pesetas pagado hasta 28 Febrero de 1906.

Id.—J. M.^a C.—Recibidas una peseta pagado hasta 30 Junio de 1906.

Id.—J. G.—Recibidas dos pesetas pagado hasta 30 Mayo de 1906.

Monte Pio de la Federación de Sociedades Obreras

Se convoca á sus asociados para que se siryan asistir á la Junta General ordinaria que deberá tener lugar el Domingo día 16 del que rige, á las doce del día, al objeto de renovar y elegir á los individuos que hayan de entrar á formar parte de la Junta Directiva en primero de Enero próximo, según previene el art. 27 del Reglamento.

Palma 14 Diciembre 1906.—El Secretario Ramón Tomás.

En el próximo número daremos cuenta de una excursión á Manacor.

LA IGUALDAD

Sociedad de constructores de calzado

La Junta directiva de esta sociedad celebrará reunión ordinaria, el próximo lunes 17 del corriente, á las ocho y media de la noche. Lo que se hace público para conocimiento de todos sus socios en general.

EL 1.º DE MAYO

SOCIEDAD DE OBREROS PANADEROS

Esta colectividad convoca á todos sus asociados á la reunión general que tendrá lugar el próximo domingo 16 del actual en el (Café Reñidero), Plaza del Olivar 4, á las diez de su mañana para dar cuenta del resultado de los trabajos llevados á cabo referentes á la huelga.

PALMA DE MAJÓRCA

Imprenta de Francisco Soler, Conquistador, 19 y 41.